



**UNIVERSIDAD DE CIENCIAS
EMPRESARIALES Y SOCIALES**

www.uces.edu.ar

INSTITUTO DE ALTOS ESTUDIOS EN PSICOLOGÍA Y CIENCIAS SOCIALES

(IAEPCIS) "David Maldavsky"

Doctorado en Psicología

Departamento de Investigaciones

Sábado 20 de julio de 2024

XX Jornadas Internacionales de Investigación en

Psicología UCES 2023

XXII Jornadas Internacionales de Actualización del

Algoritmo David Liberman

UMA LEITURA FERENCZIANA DOS RESULTADOS APRESENTADOS EM UMA ANÁLISE DE ADL-RELATO

AUTOR: Sandra Maria de Souza Silva

CORREO ELECTRÓNICO: Sandra.psicol@hotmail.com

Introducción: Este trabajo consiste en un extracto de la tesis doctoral en curso en la UCES - UNIVERSIDAD DE CIENCIAS EMPRESARIALES Y SOCIALES – AR, con el tema “Deseos dominantes y defensas en mujeres que fueron víctimas de abuso sexual en la infancia”.

Palabras clave: Desamparo, trauma y abuso sexual; Deseos y Defensas.

Objetivo: Comparar los resultados presentados luego de aplicar la herramienta (ADL) con la teoría de Sándor Ferenczi. **Método e instrumentos:** El análisis se realizó mediante la herramienta ADL-R. La aplicación de las ADL como técnica proyectiva permite investigar los deseos y defensas contenidos en los informes de muestra. El tipo de trabajo es de carácter cualitativo, descriptivo y exploratorio, a partir de un informe escrito y enviado como documento por una mujer. Las pulsiones estudiadas en esta investigación fueron: libido intrasomática, oral primaria, oral-sádica secundaria, anal-sádica primaria, anal-sádica secundaria, fállico-uretral y fállico-genital. Todos estos impulsos fueron mencionados en la teoría psicoanalítica de Sigmund Freud, excepto la libido intrasomática, que fue nombrada por David Maldavsky. Este impulso abarca órganos internos, como el corazón y los pulmones, y se manifiesta inicialmente en las zonas erógenas del cuerpo. En relación con las defensas, estas son formas en las que el ego busca resolver conflictos intrapsíquicos. Existen defensas funcionales, que buscan el equilibrio en la resolución de conflictos, como la sublimación y la inhibición. Por otro lado, existen defensas patológicas, que provocan destrucción psíquica y buscan soluciones radicales, como la proyección y la racionalización. **Resultados:** Al aplicar el ADL-R, el análisis cuantitativo se realizó

mediante 5 tablas que mostraron las sumas y porcentajes de deseos y defensas presentes en el total de secuencias narrativas y por tema. Asimismo, se destacan los percentiles de deseos dentro de las diversas temáticas localizadas. Luego de analizar el discurso de Hibiscus, utilizando la ADL-R, emergen 5 temas centrales: familia, religión, dificultades y sufrimiento, abuso y violencia sexual, y vergüenza y culpa. Se hizo una suma de los deseos con sus frecuencias, independientemente de las defensas, se observó que los deseos LI (libido intrasomática) y FU (fálico uretral) mantienen valores de 90. Las defensas que dominan el discurso general son en gran medida patológicas y fracasó. Por ejemplo, la defensa de la represión (R) se repite 23 veces, la negación (D) 17 veces, el rechazo del afecto aparece (DA) 7 veces. A su vez, los estados de defensa dominantes son fallidos (F) con 38 fallidos, el estado exitoso con 9 y el mixto 2. El tema que enumeramos, con mayor número de denuncias fue el de abuso y violencia, destacando la alta presencia de 3 deseos, a saber: LI, O2 y FU en este caso van acompañados de defensas patológicas fallidas. En el análisis cualitativo de la ADL-R, en un primer momento, de manera global, considerando el total de deseos con sus respectivas frecuencias, seguido de las defensas y sus estados. El discurso de la persona de la muestra se centra tácitamente en los hechos asociados a aquellos momentos en los que fue víctima de acoso, sometimiento y violencia sexual, dejando el resto de temas con menor relevancia, pero igualmente significativos. En cuanto al análisis global y detección de erogeneidades, se encontró que los valores de LI, O2, A1 y FU mantuvieron valores de 90, es decir, en un nivel hipertrófico. Mientras que en el otro extremo se encuentran los deseos O1, A2 y FG, hipotróficos. Lo que explica la alta referència al cuerpo, al sufrimiento de sentimientos de injusticia, desamparo y miedo, concomitantes a la psique. Al mismo tiempo, se evidencia una seria dificultad en los procesos mentales asociados a la imaginación, la fantasía, los procesos cognitivos, así como la expresividad y la creatividad. Pero las defensas que dominan el discurso general también fracasan patológicamente. En primer lugar, las defensas reprimidas y negadas destacan en la mayoría de los casos en un estado fallido, mientras que la falta de valoración del afecto aparece en menos ocasiones, pero también con una defensa fallida. Esto nos muestra que vivió un dolor psicológico constante debido a la angustia generada por los ataques de violencia y acoso sexual vividos en diferentes espacios como la escuela, la iglesia, el barrio y la familia. Dentro del tema más relevante en el mundo intrapsíquico (abuso y violencia sexual), se encontró que los deseos con valores porcentuales altos fueron LI y FU con defensas patológicas fallidas en todos los casos. Este resultado permite inferir que las situaciones a las que fue sometido el sujeto estaban evidentemente asociadas a la invasión (LI) de otros a través del acoso, la persecución, el acoso, el sometimiento y la violación. Ante la repetida invasión física y psicológica, la angustia se volvió crónica y permanente, provocando un gran dolor intrapsíquico. Sobre la teoría psicoanalítica, **Sándor Ferenczi** (1873-1933), investigador, médico y psicoanalista húngaro, refiriéndose al trauma infantil, afirma: "El shock equivale a la aniquilación del sentimiento de sí mismo, de la capacidad de resistir, actuar y pensar con vistas a defenderse". el Yo mismo". (Ferenczi, página 125, artículos póstumos). En este contexto, el niño se ve afectado por confusión mental, que

se produce porque no es capaz de simbolizar el contenido traumático. Ferenczi afirma que el primer movimiento de rechazo e indignación se ve obstaculizado por el miedo, el asombro, por el sentimiento de no poder enfrentarse al abusador: “la fuerza y la autoridad abrumadora de los adultos que silencian a los niños, y pueden incluso hacerles perder el conocimiento” (Ferenczi, página 134, artículos póstumos). El niño se encuentra solo e incapaz de defenderse, por lo que es sumamente importante contar con un cuidador que pueda acogerlo y brindarle apoyo psicológico. Desafortunadamente, en el trabajo clínico se observa que el porcentaje de informes en los que hubo apoyo son insignificantes en comparación con situaciones contrarias, con un exceso de personas en la población en condición de desamparo. El trauma del abuso sexual en niños es catalogado por el citado autor como uno de los peores traumas de la humanidad. Esta afirmación se debe a la angustia vivida y porque favorece el trauma desestructurante. En el caso del abuso sexual impuesto a un niño, Ferenczi presenta dos momentos traumáticos, el primer trauma como el momento en que la ternura del niño es atravesada por el abuso y el segundo trauma en el momento llamado negación, que en este contexto se puede traducir por incredulidad, es decir, cuando el niño es ignorado en su dolor. El niño, en este contexto, no tiene la protección de un adulto. En este segundo trauma, el niño se encuentra solo y abandonado a su suerte por quienes deberían protegerlo. ¿Qué duele en estos dos momentos mencionados por Ferenczi? En el primer trauma, la violación, el niño es golpeado por un contenido que no puede digerir, es decir, elaborar. En el segundo trauma hay un desamparo que llega como condena a vivir la tragedia del propio destino. En ambos momentos se rompió la confianza. Las consecuencias de esta violación seguida de la negación son numerosas, pero aquí nos centraremos en el abuso de confianza. En el texto: El niño no deseado y su pulsión de muerte Ferenczi dice que: “Los acontecimientos más pequeños, en el transcurso de la vida posterior, eran suficientes para despertar en ellos el deseo de morir, incluso si era compensado por una fuerte tensión de la voluntad. . El pesimismo moral y filosófico, el escepticismo y la desconfianza se convirtieron en los rasgos de carácter más destacadas de estos individuos”. (Ferenczi, pág. 57). El abandono dio lugar a la idea de no ser digno de protección. Las personas que son víctimas de abuso sexual infantil pueden guardar este terrible secreto durante años. En la vida adulta de esta persona, la situación puede repetirse cuando familiares o amigos vuelven a negar lo sucedido, provocando una repetición traumática. Esto solidifica esta percepción de abandono e incredulidad. Antes el niño tiene un exceso de confianza en sí mismo, después del abandono esto cambia, Ferenczi señala que el niño tendrá un exceso de desconfianza e inseguridad. En las **Conclusiones** entendemos que los resultados de AVD respecto a los deseos LI y FU corresponden directamente a las progresiones traumáticas presentadas por Ferenczi, refiriéndose a una persona que pasó por el trauma del abuso sexual en su infancia. Tal como aparece en LI E FU, una alta referencia al cuerpo, al sufrimiento de los sentimientos de injusticia, impotencia y miedo. Presentan patologías del desamparo, enfermedades psicosomáticas. Presentan vulnerabilidad, impotencia y, como principal defensa, la falta de afecto. En FU personas temerosas, evitativas, inhibidas y astutas. Ferenczi atribuye posibles consecuencias en la estructura

psíquica del adulto al desamparo sufrido, la negación que constituye el segundo momento traumático, proporcionando mayor constancia de la pulsión de muerte, psicomatizaciones y vulnerabilidad.

Bibliografía:

Ferenczi, Sándor, Obras completas – Psicanálise. Edição WMF, v. IV, 2ªed. São Paulo- SP, 2021

Freud, S. (1920/1996). Além do princípio do prazer. Edição standard brasileira das obras psicológicas completas de Sigmund Freud, vol. XVIII,

Liberman, D. La comunicación en terapéutica psicoanalítica. Buenos Aires: Paidós, 1970.

Maldavsky, D. ADL Algoritmo David Liberman. Buenos Aires: Um instrumento para la evaluación de los deseos y las defensas em el discurso. (1 ed.) Buenos Aires: Paidós, 2013.

Sneiderman, S. B. Consideraciones acerca de la confiabilidad y validez en las técnicas proyectivas. *Subjetividad y procesos cognitivos*, 15 (2), 2011, p. 93-100.